
为主白1楚辞J鲁迅先生说氵 ‘·楚虽0夷 ,久

为大国”春秋之世,已能砹诗9风准之祆 9

宁所未习,幸其冂有文化,沣j未 沦亡,交错

为文,遂生壮采v。 “交锆为文”就是 j:∶ 南

北文化的合流, “壮采者
”” 《离骚》也,

楚辞也。

在先秦作品中,虽如孟子之犀利,芍子

之雄浑,庄子之恣J衤9韩非之峻峭,风 if午 各

异,独树--帜 ,但毕竟不是全是这四人的手

笔9其中掺杂了门弟子的若述。 《离骚》则

不然,它是屈原个人妁创乍。正因为如此 ,

文学史和介绍 《离骚氵的午著,在不冂程变

上视 《离骚》为白传体。随着研宄的进展 ,

对此有了进一步的认识,以为 《高骚》塑造

了中国文学史上第一个丰满的具有鲜明个性

的作者自我形象。并认为自屈原出现 l汉 后 9

曲我坑古代文学研究所}力、的
“
仝同△原问题学水

讨论会
”,于一九八四年五月二十三△至二十七日在我

院学术厅召开。来自个口二十个省、市的々家、)考均

百人出席了会议,其中有知名刂t者魏际 iη 敉授 (河北大

心t)、 ,k震 泽扌k授 (辽宁大丫)、 郑文教 投 (r干 JL J币

院)、 李止1刚敉授 (辽宁师大)、 笊季沁先丨、肖乓jL t

以及 扛院E文才教授等。四川省人大副委贝长张秀熟,

四川省文联党组书记黎长初,戍 郓市文联 t帘 四川大丫

教授杨l用 照办出席了会议)讨
′
仑会出我垸中曰古代

'△研究所屈守元教授和汤埚正枚授t持 。大全收到六 |-六

篇学术论文。会议围绕评议近六十多年来出Jl的
“

i了 叮

否定论
”,展开了全面深入的讨论。

二十年代初,廖 季平首先提出
“
囤原 否定 论

”,随

后,胡适、何天行等人叉发展了这种离奇:it7见
'l点

。他↑l

的基卞观'哉是:屈原并没有这个人,是传说中的人物 ;

西汊涉及屈啄的文献都是伪托的 (如页谊《吊屈原赋》、

东方朔《七柬》、司马迁《史记 ·属原列传》等);《 楚

辞》所收屈系作品都是秦汉人所作 (或称屈赋为秦博士

仙真人诗;或称《离骚》是江淮南I刘安所作 ,《 大耿》

是汉司马相如所作等等)。 过去的学术界,多数人以为

不值一驳,一笑置之,少数人写了一点批评文章,丨巳说

理不够,未萁正解决问题。去年日本学者稻用扌!}一 郎和

巾国文学史上才出现丁伟大涛人灼名字9出
明!了 集中反决诗人仑部思想感清和个性|iJ诗

篇。属原的 《离骚》塑造丁一r个 纯洁高大的

抒i古主人公 :1'j形 钅1。 通过j之篇富有鲜明个性

恃点妁诗篇,使我们吞到了一个充汹爱彐激

忄莳、具有崇高玫治理想和峻沽人格的伟大诗

人塑象。韦实再也清楚不过了, 《离骚》不

是 “多数人” ‘‘--点一点”地t卩 工而成,而

是炬i'厅t“被谗放逐”所作。

中国文J丫史上的伟大 F寺 丿、李 白称 颂 屈

原9“屈平辞赋悬口月夕楚置台榭空山丘
”

!

屈原感 i叉 ii“ 口无人英我知兮v的局面,随

肴
“
楚王台榭空山丘”的出现 9已一去不复返

了。诗以人传,人以诗传。屈原,作为一个

伟大的爱国主义诗人的形象,必 、不可磨灭

地活在中国人民和世界人民的心中:

三泽∷尔 t上分刖写丁《
`Π
l啄否定论系谱》和《属原问

题考辨》两篇呛文,叉 系统i巴闻述了河天:T的观点,再

次对于日原及其仵i卩:i是 出了否定论。这次I术讨论会 ,

集中了仝国妁《楚I}》 砰宄力亍,以摆孪实,讲道呷 ,

实革求是,严 i{认其 :∶ 科 :r态 度,从历史文献、出土文

物、:l'灯 i仵 }9丨 、社:方 辶∫匕及1}刂 楚民俗竿方面,切宓地 仓

证了i丁 原及Jt午 l碎I々I其实性,肯定了屈原是我冂文讠:史

上笫一个∫b大 ⒈t云冂诗人,对“
属原否定论

”
臼t讠扦观点及

谛t据 fi=出 了有力的冂符。同时,分析了他们在巾西民族

文-匕 比较研宄屮,只求其同,不术:⒈ 1碎 的一刀i刂 的错误

方法})IlR只 根据历史;t料有异同、有矛盾就否定历史

人物存在0i锴 误逻辑。

这次会议呒充满了爱国主义热请,叉充分体现了实

事求足均科:∶
F粘 冲,开得很成功。与会者`V、

结出以下四

项收苁:笫一、在目内学术界澄活了
“
u原否定论

”
的足

非;第二、对古人的学风和研究方法作了批判绀承的总

结,是一次
“
正于风,端趋向

”
的学术活动;第三、充分

t刂 用了出土文物、楚国史研究、楚民俗研究及国夕|研究

成果,开拓了对《楚辞》进行多学科、多层次综合研究

仓J新途径和折方法;第 四、进一步加强了一艾老、‘中、

青互⒈l结 兮的目原及《楚辞》研宄队伍的紧密团结。

(顾文顶)

我院翟开金国屈原间题学术讨论会

·29·


